
0303www.chinatradenews.com.cn

2016年 10月 20日 星期四

编辑/高洪艳 陈璐 制版/许悦

电话/010-64664888 maoyibao1@163.com

◆地方扫描

商贸 TRADE

菲律宾热盼与中国经贸对接
■ 本报记者 高洪艳 张 凡 苏旭辉

“菲律宾工业中心的铁路和工

厂 是 我 们 最 希 望 得 到 投 资 的 项

目。我确信中国不会抛弃我们。”10
月 15 日晚，菲律宾总统杜特尔特在

接受中国媒体采访时谈到了已经

开始运行的亚洲基础设施投资银

行（AIIB）。他说：“在贸易往来和获

得资金支持上，我们并不指望中国

将菲律宾放在数一数二重要的位

置，只要把我们放在一个重要位置

上就行了。”

当晚他还表示，中国提出了“一

带一路”伟大设想，其中，“21 世纪海

上丝绸之路”一直可以通向欧洲和

非洲，菲律宾将争取能被纳入其中，

并成为具有竞争力的国家之一。

随 着 杜 特 尔 特 访 华 行 程 的 推

进，中菲之间该如何更好地开展贸

易投资合作成为业内关注的焦点。

中国前驻外大使吴正龙分析，

杜特尔特上台后，把消除贫穷、增

加就业、解决交通等国内发展问题

作为其执政的头等大事。杜特尔

特 希 望 搭 上 中 国 发 展 的“ 便 车 ”。

他毫不讳言需要中国的资金、技术

和帮助，以实现其发展本国经济的

目标。中菲发展互惠合作关系符

合两国根本利益。

据记者了解，中国于 2015 年跻

身菲律宾第二大贸易伙伴，即第一

大进口来源国与第三大出口市场。

但据菲贸易与工业部部长洛佩兹介

绍，中菲 2015 年的贸易额仅 170 亿

美元，与中国和马来西亚的 974 亿美

元的贸易额相比相差甚远。

在此次访华前，中方解除了对

菲律宾香蕉、菠萝等长达 4 年的进

口禁令，并正在考虑解除对菲律宾

芒果、火龙果、对虾、螃蟹等产品的

禁令。根据菲律宾官方数据，2014
年，菲律宾的海鲜出口额为 13 亿美

元，中国占其中的 6.3%，而美国占

到了 25%。

事实上，中菲两国经济上具有

很强的互补性。两国贸易增长潜

力很大，双方在铁路、旅游、农业、

电力、制造业等经济领域的合作存

在广阔的空间，在扶贫、减灾、反毒

品 等 社 会 领 域 合 作 也 大 有 可 为 。

中国还可以通过亚投行、丝路基金

等渠道，为菲律宾基础设施建设提

供融资便利。

杜特尔特竞选之时即许诺，发

展基础设施建设，计划修建 4 条铁

路。而高铁技术哪家强，自然首选

中国。中国社科院东南亚问题首

席研究员许利平指出，杜特尔特此

次来访有望恢复中菲停滞的北部

铁路合作项目。

此外，电力设施也是菲律宾迫

切需要的，菲律宾电价非常贵，是

中国的好几倍。这对工业化影响

很大，中国已帮助菲律宾兴建很多

电 力 软 件 设 施 ，这 方 面 合 作 空 间

大 。 另 外 ，菲 律 宾 亟 须 发 展 互 联

网，阿罗约政府此前已与中企签署

通信合作项目，后来受政治因素影

响中断。

“电子商务一直是菲律宾关心

的领域，中国与菲律宾地区跨境电

商 蓬 勃 发 展 ，应 该 寻 找 合 作 的 机

会。”致力于跨境电商研究的对外

经贸大学教授王健在接受记者采

访时说。

菲律宾人热爱购物，全球最大

的 购 物 商 场 有 三 个 就 位 于 菲 律

宾。当网购兴起后，菲律宾的电商

如雨后春笋般出现。借助互联网，

菲律宾产品源源不断地卖到其他

国家和地区。

“菲律宾非常关注中国的跨境

电商，特别是如何帮助中小企业发

展跨境电商。菲律宾的很多投资

都来自比较成熟的大企业，中小企

业做跨境电商尤其是农产品的跨

境电商却很难，在这方面迫切需要

中国的参与。”王健认为，目前制约

菲律宾发展电子商务的主要是产

业和物流。

菲律宾由很多岛屿组成，吕宋

岛以外地区的物流配送就是一个

难题，尤其是岛内和岛间基础设施

不 完 善 ，也 将 给 配 送 带 来 一 些 困

难。此次菲总统访华，如果能在基

础设施投资方面取得突破，也将助

力跨境电商发展。

中国品牌挠到印度市场“痒处”
■ 周 锐

虽然对中国巨大的贸易逆差让

印度国内时而出现“抵制中国制造”

的喧嚣，但多家进入印度市场的中

国品牌，用他们贴心的设计“挠”到

当地消费者的痒处，在竞争中占据

了先机。

爱自拍致oppo份额超过苹果

一年前 OPPO 手机在印度的

市场份额仅为 0.7%，但德国市场调

查公司 GFK 日前公布的数据显示，

2016 年 8 月，OPPO 在印度线下销

售额首次超过苹果，以 8%的市场占

有率成为紧随三星之后的当地第二

大手机品牌。

“我们的秘诀之一就是发现印

度人爱自拍。”OPPO 印度品牌总监

杨超告诉记者，通过一系列的调研

和访谈，OPPO 发现印度年轻人使

用手机的一个主要需求就是自拍。

在这种情况下，OPPO 并没有

如 国 内 市 场 那 样 主 推“ 充 电 五 分

钟”，而是选择“自拍专家”作为产品

在印度市场的卖点。记者注意到，

印度街头 OPPO 的广告配图的下方

都明确标注了“拍照手机”的字样。

“市场的反馈以及很多品牌也

推出自拍手机的举措说明我们的策

略是成功的，但现在还没有到高枕

无忧的时候。”杨超表示，印度手机

市场处于从功能机到智能机变化的

关键时期，市场的快速变化让任何

一个品牌都无法掉以轻心。

更为关键的是，在印度做手机

本身面临着许多挑战。杨超介绍

说，印度不像中国国内有集中的运

营商和全国性的大卖场，要在印度

推出一款手机，不仅需要内置十多

种语言、对接十几个运营商，还需要

和数万个“ 夫妻店”去一一洽谈零

售。下一步，OPPO 将着力于线下

市场的拓展。

爱蔬菜令海尔
“不弯腰”冰箱受青睐

在印度家电市场，海尔也通过

与消费者不断沟通和互动，发掘出

他们对于家电的特殊需求。

“印度家庭的饮食特点是吃蔬

菜 比 较 多 ，对 食 品 保 鲜 要 求 非 常

高。”海尔印度相关负责人告诉记

者，与欧美国家的消费者相比，印度

的消费者在使用冰箱时，对于冷藏

的需求比较高，比如说更大的冷藏

空间、更长的冷藏时间以及更为频

繁的取放次数。

这位负责人介绍说，海尔针对

这一用户需求开发出“不弯腰”的冰

箱，把冷藏室放上面，同时将冷藏室

的空间扩大至整体的 70%，此外还

接受用户的定制需求。“不弯腰”冰

箱很快成为一款热销产品。

该负责人表示，除此之外，针对

印度市场特殊需求，海尔还推出了

“一小时制冰”冰箱、“一分钟速冷”

空调、“零水压”洗衣机等创新产品，

广受印度用户青睐。

印度卖家涌入阿里电商平台

除了产品受欢迎，中国企业在

印度市场提供的服务也备受青睐。

Sukesh Chandra 是一家时尚配

饰公司的老板，他告诉记者，为了拓

展国外业务，他尝试了多个 B2B 平

台但都不太满意，直到他开始在阿

里巴巴的平台上卖货。

“我在平台上找到了很多优质

的国际买家并且通过平台完成和

他 们 的 交 易 。”Sukesh Chandra 表

示，他已经开始培训更多的员工熟

悉阿里的平台，从而争取做更多的

生意。

和 Sukesh Chandra 一样在阿里

巴巴国际站注册的印度卖家还有

180 万家，活跃的大概有 15 万家。

不过，在印度复制中国电商奇

迹对阿里来说并非易事，阿里巴巴

国际站海外供应商总经理北门告诉

记者，印度电商和互联网的整体氛

围不错，但缺乏系统性发展，尤其是

人才缺口巨大。

“ 不仅我们招不到人，很多希

望通过电商平台来做生意的印度

企业也招不到电商人才。”北门表

示，在这种情况下，阿里已开始和

20 所 印 度 大 学 合 作 ，培 养 电 商 人

才，“我们已经培训了 50 名专业电

商 讲 师 ，并 将 进 一 步 培 训 3500 名

学生。”

北门表示，跨境电商平台能够

打破国与国之间传统的贸易壁垒，

并且让贸易更加透明和公正。如果

金砖国家之间也把这个平台用起

来，未来他们彼此间的贸易会有很

大提升。

华商助力中菲“破冰之旅”
■ 孙少峰 朱丹丹

菲律宾总统杜特尔特的“破

冰之旅”在意料之外，也在情理

之中。就像菲律宾中国和平统

一促进会副会长林志谦所说的，

“ 中国人很早就移民到菲律宾，

并且在那里落地生根，广交菲律

宾朋友，与菲律宾人打成一片。

比如杜特尔特在当选总统之前

就有很多华人朋友，当选总统之

后，经常听取华人朋友的建言献

策，自然会采取一些有助于改善

两国关系的举措。”

在菲律宾华人中，最不容小

觑的一股力量就是华商。在此

次访问中，同行的菲律宾华商是

中菲关系改善的见证者，同时也

是中菲关系改善的助力者和受

益者。

《福 布 斯》杂 志 发 布 的 2015
年菲律宾富翁排行榜显示，在 11
名 菲 律 宾 富 翁 中 ，有 9 人 是 华

人。菲律宾的制造业本不发达，

经济以服务业为主，而华人在流

通、地 产 、通 信 、银 行 、饮 食 、航

空等领域占据重要甚至是主导

地 位 ，对 菲 律 宾 经 济 的 贡 献 至

关重要。

暨 南 大 学 国 际 关 系 学 院 副

院长陈奕平在接受采访时也提

到：“ 华人是维系中菲关系的一

条重要纽带，尤其是华商，他们

一 直 扮 演 着‘ 经 济 先 锋 ’的 角

色 ，即 使 是 在 两 国 关 系 极 度 紧

张 的 时 候 ，华 商 稳 固 的 经 济 地

位也没有受到太大影响。”在很

大 程 度 上 ，正 是 华 商 的 巨 大 影

响力牵制着菲律宾执政者的对

华政策。

此外，华商组织的作用也不

容忽视。菲律宾华商联总会理

事长张昭和介绍：“ 商总一直积

极、努力地促进中菲关系。比如

商总经常会带一些议员去中国

旅游，让他们了解中国现在是什

么样，同时让他们多多接触中国

的企业，在改变对华偏见的同时

促进中菲经济往来。”

在 菲 律 宾，有 一 种 说 法 称，

“ 在每一个菲律宾政客的后面，

往往都有一个甚至几个华商”。

利用这种特殊关系，华商在努力

经营和保护着华人社团的利益，

维持着中菲关系的平衡。可以

说，华人是中菲关系中天然的促

和派，他们不愿意中菲关系横生

波澜，在以后的中菲关系发展演

变中，这股强劲的力量将会继续

发挥纽带作用。

赠人玫瑰，手有余香。华人

在造福中菲关系友好发展的同

时，也为自己铺下了康庄大道。

“杜特尔特执政以来将有望

建立中菲国家间的正常关系，之

后两国将在经济文化等方面展

开更广泛深入的交流，尤其是在

经济领域，菲律宾企业也很想参

与到中国‘一带一路’建设中来，

这对于菲律宾华人将是一个绝

佳的契机。”暨南大学华侨华人

研究院研究员张应龙在接受采

访时说。

林 志 谦 也 表 示：“ 菲 律 宾 临

近中国，正常的外交关系将会缓

解中菲两国贸易往来的政治包

袱 ，增 加 菲 律 宾 对 中 国 的 出 口

额，吸引更多中国商人到菲律宾

投资，进而使菲律宾民生、经济

好起来。”

“菲律宾华人应当继续发挥

润滑剂的作用，为中菲关系的进

一步改善做出更大的努力。”陈

奕平恳切地说，“ 为了两国关系

的友好发展，双方都要做出点样

子。两国大使馆要增加中菲交

流机会，做好两国外宣工作。菲

律宾华人要积极建言献策，在推

动政治外交的同时，也要推动民

间外交，促进两国人民的交流。”

10 月 15 日，精美的波斯毯展位
前聚集了一批批询价的顾客，伊朗
年轻小伙阿布一边展开图案不一的
挂毯，一边用流利的中文介绍着。
当日，2016 临夏国际清真食品民族
用品博览会开幕。来自马来西亚、
伊朗等国家和地区的清真食品、民
族用品、名优小吃企业，以及全国
29 个少数民族自治州及甘肃省内
各市州的清真食品、民族用品汇聚
临夏回族自治州。

中新社记者 潘旭临 摄

菲律宾总统杜特尔特：

菲在经济上唯一的希望是中国
■ 宗 和

菲律宾总统杜特尔特 10 月

18 日 晚 抵 达 北 京 ，开 始 对 中 国

进行为期 4 天的国事访问，这也

是他上任后首次对东盟以外的

国家进行国事访问。在访华之

前 ，杜 特 尔 特 接 受 了 中 国 媒 体

的专访。

“ 只 用 一个 词 语，我 会 说 这

是一个‘决定性的时刻’。”杜特

尔特如此评价此次访问。他说：

“这是我在总统任期间的决定性

的时刻，这会开创友谊与合作的

新局面，推动两国关系在各个方

面发展。现在，在中菲关系中还

有一些黑暗的部分，当然你也可

以称其为‘灰色区域’，我希望完

全消除它们。我想要打造更加

紧密结合的关系，使中菲关系更

加牢固。”

提到中菲两国关系中的“黑

暗部分”，就不得不提到南海问

题。这片曾经将两国紧密联系

在一起的海域，从 2012 年开始，

成 了 两 国 关 系 恶 化 的 主 要 原

因。而 2016 年 7 月，所谓的“南海

仲裁案”，更是将两国关系拖入

近年来的最低谷。面对少数国

家要求执行仲裁结果的呼声，杜

特尔特给出了自己的回应：“ 有

很多国家比如美国，他们支持执

行仲裁的决定，我说那可能会引

起第三次世界大战。如果发生

了战争，坚持一片水域的所有权

还有什么用呢？这不能带来繁

荣，而是愚蠢。”

在访问中，杜特尔特反复表

达了希望与中国对话协商，解决

争议问题的愿望，希望中菲两国

共同繁荣。

提到对这次访问的期待，杜

特尔特毫不掩饰地说，菲律宾经

济不景气，希望中菲关系回暖能

够带动菲律宾经济的发展。他

表示：“ 或许我们可以在这次访

问期间签署一个条约，关于合作

还有推动农业进步。菲律宾在

经济上唯一的希望，实话实说那

就是中国。”

在采访结束时，杜特尔特向

中国表达了自己的心意：“ 我会

带着友谊来谈，伸出我的手，带

着温暖的兄弟情义，同时也会请

求帮助，我要诚实地说我们需要

你们的帮助。”

解析 9 月外贸数据：

全球产业链转移 出口向好难
■ 民生证券研究院宏观组 朱振鑫 栾 稀

10 月 13 日，海关总署公布 9 月

份进出口数据。以人民币计价，9
月出口当月值 12231.30 亿元，同比

下 跌 5.6%，进 口 当 月 值 9447.85 亿

元 ，同 比 增 速 2.2% 。 贸 易 差 额

2783.54 元。

进口受累于加工贸易

在 8 月进口增速转正之后，9 月

进口增速再度转正为负，主要受加

工贸易拖累。

8 月，大宗商品量价齐涨推动

了上个月进口大幅好转。9 月，原

油、焦炭、铁矿石等大宗商品进口

数量较 8 月环比上升，出口金额降

幅保持平稳。进口主要受未锻造

铜材、纸浆、汽车底盘等来料加工

进口产品拖累。

从贸易方式看，一般贸易进口

增速由正转负（-0.3%），来料加工

贸易进口增速大幅下降（-7.9%），

前值 2.3%。

出口下降不能推给外需

以美元计价，9 月出口当月值

1845.08 亿美元，当月同比大幅下跌

10%，结束连续四个月的降幅收窄。

外需总体平稳，出口下降并不

源于外需。全球 PMI 连续 5 个月回

升，美国制造业 PMI 进口指数较 8
月大幅回升，所以，9 月出口增速下

降并不能归因于外需走弱。

汇率贬值预期影响 9 月出口。

从出口国家和主要出口商品数量

看，对主要发达国家和东盟、印度

的出口增速均大幅下滑，仅中国香

港跌幅收窄，主要商品出口数量增

速多数下降。原因在于香港是离

岸人民币中心，对香港的出口可用

人民币结算，而对主要发达国家的

出口多用美元结算，在美元四季度

加息、人民币贬值预期升温的情况

下，国外企业更倾向于推迟对我国

产品的进口，以减少美元支付。

加 工 贸 易 持 续 走 弱 。 从 贸 易

方 式 看 ，一 般 贸 易 和 加 工 贸 易 的

出 口 增 速 均 下 滑 ，一 般 贸 易 由 正

转负（-5.9%），加工贸易跌幅扩大

至 12%。

全 球 产 业 链 转 移 ，进 出 口 回

升难度大。进出口数据均指向我

国当前加工贸易走弱。随着人口

红 利 的 消 失 ，我 国 劳 动 力 成 本 上

升 ，在 传 统 贸 易 竞 争 中 与 东 南 亚

国 家 相 比 已 丧 失 贸 易 优 势 ，我 国

作为亚洲生产中心的地位受到动

摇 。 从 出 口 商 品 结 构 上 看 ，我 国

出口主要依赖于低附加值的劳动

力 密 集 型 产 品 ，产 业 转 移 的 因 素

也使得我国出口增速持续回暖的

难度加大。贸易结构若仍依赖于

低 附 加 值 的 产 品 ，加 工 贸 易 进 出

口增速很难改善。

中俄铁路口岸货场
完成升级改造

本报讯 由中铁二十三局承

建的绥芬河铁路货场扩能改造工

程 10月 17日在建道岔全部更换完

毕，标志中国东北最大的中俄铁路

口岸货场升级改造已经完成。

绥芬河站始建于 1898 年，目

前隶属哈尔滨铁路局管辖，是黑

龙江省第一大对俄口岸站。与

该站相连接的牡绥铁路，被誉为

连接东北亚和走向亚太地区的

“黄金通道”，是中俄两国贸易往

来的重要铁路通道。

据中铁二十三局二公司的相

关负责人介绍，由于绥芬河站建

站历史久远，改造前的中俄边境

铁路口岸货场内的部分道岔仍沿

用木枕，路基老旧且影响运力和

运量。如今，经过 30 多天的拆除

改造，绥芬河铁路货场升级改造

全面完成，使用了 100 多年的老枕

木也自此退出了历史舞台。

(王栋梁)

湖南省驻美商务
代表处正式授牌运行

本报讯 10 月 17 日，湖南省

驻美国商务代表处成立暨授牌

仪 式 在 长 沙 举 行 ，这 是 湖 南 在

境 外 设 立 的 第 12 个 商 务 代 表

处 。 美 国 湖 南 商 会 会 长 、纽 约

在线传媒集团董事长钟岳被聘

任为湖南省驻美国商务代表处

首席代表。

“ 我 们 将 通 过 互 联 网 把 湖

南的中小型企业与美国的中小

型 企 业 对 接 互 动 展 示 ，并 定 期

在美国和湖南两地召开经贸合

作 洽 谈 会 。”钟 岳 介 绍 ，湖 南 驻

美 国 商 务 代 表 处 运 行 后 ，将 着

重搭建“ 一个中心、两个平台”，

即美国湖南农副产品配送批发

中 心 、中 小 企 业 电 子 商 务 展 示

平台与经贸平台。

据悉，该商务代表处将以政

府购买服务的方式运作，充分发

挥驻在国和湖南的比较优势，为

湖南“ 走出去”与“ 引进来”提供

经贸服务。驻美国商务代表处

将发挥“窗口、协调、桥梁、服务”

的作用，推动湖南外贸、外资、外

经联动发展，搭建企业之间深入

交流的平台，并代表湖南省商务

厅向美国推荐湖南企业，为湖南

企 业 在 当 地 开 展 贸 易 、对 外 投

资、工程承包等商务活动提供配

套服务。 （刘 曼）


